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■ 赵欣

在女性声音和女性处境愈发受到关
注的当下，文学作品中聚焦女性、强调女

性视角，已成为当代文学创作的一个显著

趋势。其中，女性作家们带来的女性文学
书写，往往显得尤为深刻，她们大多都会

有意使用或凸显她们的女性视角，去触及
更为柔软的内心风景，去关注更为普遍意
义上的女性命运。

国家一级作家、市作协主席冉冉的长
篇小说《催眠师甄妮》，正是一部由女性视

角完成的女性叙事。作品由重庆出版社
出版半年来，其另辟蹊径的视角、感人至
深的书写、诗性哲理的表达引发读者关
注，书中折射的“苦难中的善良发出更耀

眼的光”尤其令人感动。目前，该书的豆
瓣评分高达8.8分。

同样被打动的还有众多专家。在日
前于北京的中国现代文学馆召开的《催眠
师甄妮》研讨会上，来自全国的 30余位知
名作家、评论家、出版家对作品给予了高
度评价。《催眠师甄妮》被认为是“开拓当

代女性文学新领域”的一部佳作，也代表
着新时代重庆文学高质量发展的美好收
获。那么，我们是否可以从中认识深广的
女性价值，听听专家们怎么说。

文学界应关注女性视角书写

《催眠师甄妮》从构思到完成耗时逾
十年。起初，冉冉被一组官方数据震撼

——中国失眠及抑郁人群近 1亿，全球近
1/3人口存在睡眠问题。冰冷的数据后面
有无数受困的个体生命及家庭，他们的生
存困境需要得到社会关注。于是，通过长

期扎实地深入调研，以及阅读大量的文史
哲、经济、宗教等书籍，冉冉决定以催眠师
甄妮的视角去触及社会病灶。在经历了

从第一稿40万字到定稿25万字的颠覆式
修改后，作品实现了从叙事记人到明心见
性，从发现他者到重塑自身的升华，有了
直击人心的力量。在今年 3月全国两会
期间，全国人大代表冉冉就呼吁，要加强

对失眠抑郁人群的关爱，建议为其开设专
科门诊，有必要建立全国性的公共心理网
络服务平台，配合专业医疗机构提供在线

咨询治疗与心理健康服务。
从表层文本来看，冉冉关注的是社会

广泛存在的失眠人群。但在北京师范大
学文学院副院长张莉教授眼里，这部作品
还有更深层次的意义，“冉冉用女性视角

观照女性身体和女性精神，书写了这个时

代非常重要的一个问题——失眠。某种
程度上说，她这部作品也开拓了当代女性

文学一个新领域。”就当代女性文学创作
整体来看，日常生活本身是每一位作家文

学创作的重要源泉。不过，直面生活和生
存并将之体现在创作里绝非易事，很多时
候，作家们的写作并没直面生活。在当代

女性文学范畴，这一问题同样存在。
“比如书中聚焦的失眠问题，它广泛

存在于生活中，并不独属于女性，冉冉用
女性视角去加以观照，在当代女性文学之
林可谓另辟蹊径。失眠剥夺了无数人做

梦的权利，造成一系列时代病，但很少有
作家直面书写。因此，这部作品也实践了
一种文学意义——让听不见的被听见，看
不见的被看见。”

“书写这个故事的时候，冉冉更关注
人的心灵疗救，或是人的精神的完满和治

愈。这是经由一位细腻的女作家的女性
视角来实现的，但其实这也是今天整个文
学界应该关注的。”张莉说，当代文坛有很

多对日常生活的书写，但她认为关注日常

精神疾患群体，或是那些表面看起来正常
但精神上有疾病的群体更加重要。

凸显诗性下的女性意识

女性意识是女性写作的题中之义。
“这部作品是站在精神高地的写作，

高扬的是爱与行的大旗。带着女性意识
的爱与行的主题叙事，疗愈的不仅是世人
身体的病苦，更疗愈精神疾苦，整个文本
非常丰厚，多层次、多主题、多维度。”《当

代作家评论》杂志主编韩春燕认为，这部
作品的可贵之处，在于它有问题的提出，

也有对解决问题的路径的探索，“作者没

有去回避现实中的假丑恶，而是以一位女
作家的大爱去思考，用美的东西、善的东
西照亮了人性的恶，因此我们会觉得这部
书非常明亮，给人以力量和希望。”

近年来，以《我的天才女友》为代表的

西方女作家完成的作品中，有深入地对女
性情谊的书写。《南方文坛》杂志主编张燕
玲注意到，作者对女性友谊的书写也有当

代作品中难得一见的深刻，以一位女作家
之笔把女人之间的有情有义、惺惺相惜表
达得感人至深，人们从中能感受到女性所
有的美好。

小说中的女性视角，也有助于让读者

从更多角度去展开独立思考。中国人民
大学文学院教授、鲁迅文学奖得主杨庆祥

便注意到，甄妮的“催眠”之路也是其治愈
自我和他者的成长之路，而成长小说是现

代小说的母题，甄妮的成长极富内在性，
这是一种有别于过往的新路径。甄妮借
此更新了自我，洞开了世界，完成了与他

者的共情和互生。从这个角度看，作品也
为一代人的创伤和疗愈提供了启示性。

所有女性意识、女性视角都蕴藏在冉
冉文字的诗性之下。张燕玲指出，当代文坛
很多女作家的语言都有细腻的共性，但冉冉
的诗性又尤为特别，书中大量短句的运用，

有着诗人的简洁、精准，富有音乐感、节奏
感、音韵美，极大程度体现了汉语的美感。

彰显重庆文学发展成绩

本次研讨会由中国作协定点深入生
活办公室、中国作协创作联络部和重庆出

版集团主办。会上，主持人、中国作协创
联部主任彭学明在介绍《催眠师甄妮》基

本情况时说，作为中国作协定点深入生活
项目，冉冉通过这部作品，生动诠释了一

个新时代作家的责任与担当。
重庆出版集团党委书记、董事长、总编

辑陈兴芜表示，《催眠师甄妮》称得上是一

部如巴金先生所说的那种能“使自己变得
更善良、更纯洁，对别人更有用”的杰作，反

映了社会转型期人们的精神困境，并试图
探索解决之道，作者深入生活、扎根人民的
职业担当和社会责任感得以深刻体现。

“这部作品是中国作协定点深入生活

项目的成果，更是新时代重庆小说创作的一
大美好收获。”重庆市作协党组书记、副主席

何浩说，《催眠师甄妮》是以冉冉为代表的重

庆作家深入现实，深度反映人性的代表性力
作，冉冉的文学实践彰显了文学关注时代、
关注生活、关注普通人命运的应有价值。

与会专家从主题的开掘、文本的诗
性、人性的观照、时代的书写等不同侧面

各抒己见，展开畅谈。专家们认为，作为
一部精粹的诗性小说，《催眠师甄妮》深邃
果敢，显示了时代轨迹，凸显了思想纵

深。它更彰显了新时代重庆文学高质量
发展水平：当代中国，山河壮丽；今日重
庆，处处生机。重庆作家们，正在巴渝大
地孜孜耕耘，两江潮涌，百舸争流，更多优
秀作品未来可期！

开拓当代女性文学新领域
——长篇小说《催眠师甄妮》研讨会专家谈

我时常在报刊、网络上读到程华的散
文，然对她的报告文学却知之甚少。这次
她以20多万字的当量在上海文艺出版社
推出报告文学集《峥嵘》，捧读之后，感慨
良多。

我从来不认为写作有什么机谋巧作，
更没有所谓的师授徒承的桎梏，海量阅读
与激情码字就是我的全部经验。往往脑
袋里一个激灵，就形成了一个腹纲和架
构，于是信马由缰地写开去，笔到之处自
有文句衍生，没有所谓的写作方案和固定
程式。读了程华的报告文学，方才感到她
的写作方式和我大相径庭。她的每一篇
作品似乎都有审慎的思考与预设的架构，
完成作品之后还有写作过程中的心得，也

就让她的文字显得格外郑重和亲切，形成
了她自有的规范与风格。如此，应该和她
的警察身份有关，言谈谨慎不逾，果断干
练的行事风格在她的行文里隐隐若现，细
腻柔软的笔触又反映出她的女性特质。

一般来说，报告文学既有文学的基
因，又有新闻的血缘，在新闻的线性结构
上辅以文字的点性雕饰。所以在媒体新
闻奖的序列里，报告文学是可以入选的。
作者的报告文学一般在万言之内，短小精
悍。仔细读来，这本《峥嵘》都是人物类采
写，在通篇 14 章洋洋洒洒数百页的文字
中，少有宏大叙事。她的描写对象，都是
警界战友平凡人等。她的笔触向下，她的
笔触向心，尤其长于描写女性的内心。

报告文学作品的难处不在于文章的
组合，而在于采访的过程。写小说，尽可
以调动生活的积累，随机观察社会百态人
物千面，而后天马行空、思想飞腾，虚构出
符合时代风格的故事人物。然而报告文
学不行，你必须去采访，面对面、点对点去
采访，去还原事件，去面对人物的内心，去
挖掘人所不知的鲜活素材……采访太辛
苦，只有写过报告文学者方知。作者是警
察，素材来源和对战友的了解是她优势，
时间和精力的局促又是她的短板。每一
个工作日的夜晚，每一个休息日的空暇，
都是她深入郊野、深入人心的采集时间。
所以我说，报告文学作家是用双脚丈量大
地，用心血涂抹人生，用笔烛燃烧生命。
作者说，每当看见好故事好题材就忍不住
想去写出来，这是源于她自小就具有的对
文字表达的热爱，更是源于对自己身边战

友的热爱与懂得。
因为懂得，这部《峥嵘》让读者看到与

我们惯性思维里的英雄形象截然不同的
警察。我们总是以为，警察永远英勇壮
烈，永远身怀绝技，永远刀光剑影战斗在
第一线，他们轰轰烈烈，他们正气凛然。
而作者笔下的警察，是最真实的警察，奉
献与艰辛皆为日常。比如杨雪峰，年刚不
惑，正当年富力强，如此灿烂的生命猝然
湮灭于刀光之下，留下心碎的家人与战
友。作者没有采取惯用的正面侧面环切
面手法搜罗资料，而是独辟蹊径步步为
营，用柔润的女性温情一层层打开杨妻黄
雅莉的心锁，由此完成了他人难以完成的
采访任务，成就了一篇与众不同、感人肺
腑的文字，让我们知晓了这位极其普通的
人民警察平凡而丰满的人生。

同样是牺牲在工作岗位上，同样是交
巡警的冯中成，是一位年过半百的边远郊
县警察，他的阅历和故事自然与杨雪峰又
有不同。作者写作采取的是全景式而非断
面式，她书写冯中成时最大限度还原了一
名普通警察身上的闪光点，同时以敏锐的
观察力与细节力凸显了冯中成作为常人具
有的情与爱，让笔下人物具有鲜明的辨识
度，同时于伤怀中蕴含着向上的力量。

《峥嵘》中书写的人物大多职衔不高，
多是警察队伍里的默默无闻者，他们用最
踏实的方式日复一日书写着平凡。这些
原本朴实的人群，因作者的慧眼而被发
现，而被社会所景仰。所以英雄是需要发
现的，是需要发掘的，作者就是这样一位
发掘者与书写者。

书写平凡中的伟大
——程华报告文学集《峥嵘》读后

许大立

最近愈发感到，人与一本书是要
有缘分的，比如《论语》。

我和大多数国人一样，少时读
书，多少知道一点，但没有深究；读大
学时，班主任研究《论语》，还出过一
本注释，虽获赠一册，潦草翻了几页，
也就罢了。再次感兴趣却是这两年，
发现同为年龄四十上下的几位朋友，
不仅精读《论语》，还写了多篇文章，
公众号发表之外，还意图做课程、出
版成书，这番耐心和雄心让我好奇，

《论语》为何如此好读？
有了好奇，我也开始读起来，略

翻了李零的《丧家狗——我读“论
语”》、和辻哲郎的《孔子》、涩泽荣一
的《论语与算盘》、钱穆的《孔子与论
语》等书，学术偏重，有点难啃。为了
增加兴趣，又看了周润发主演的电影

《孔子》和李硕所著《孔子大历史》，有
了故事和影像，再读《论语》，孔子和
学生栩栩如生地出现在眼前，有趣多
了，记忆和认识也深了不少。

当然，这个趣味里还得加上这一
本，“百本好书送你读”推荐书目中王
蒙先生的《精进：极简论语》。

实际上，这本书的好读，首先得夸
夸出版方新颖的编排方式。在“精进”
这个时下流行的概念之下，本书共分
九大章，以“读《论语》，我们读什么”开
篇，从人生规划、识人待人、学习之道、
工作管理、社交表达、家庭关系六大方
面切入，收于“人生十戒”，以“读《论
语》，我们学到了什么”结尾，以如此脉
络串联起240条《论语》精华文字，可以
说每一页每一条都是干货。每条文章
具体呈现为，先是王蒙先生对某条语
录的解读和发散，再是某条语录及其
注释。而一般的《论语》解读著作，则
先是某条语录，然后是注释，然后是发

散的小随笔。看起来虽是一个结构上
的小微调，实则从当代人的阅读趣味
来说，清新可人了不少。

在王蒙先生看来，《论语》的核心
是“中庸”，他说“中庸是整体主义、互
动主义、适宜与分寸主义”，是“坚持原
则，明辨是非，绝不随波逐流”，具体解
读可详见“怎样表达悲伤”“喜礼丧礼，
都要恰当”“行为举止莫放肆”等篇目；
有对传统观点新的阐发，具体可详见

“孝心不能走过场”“学习体现人格”
“要有当仁不让的气概”“礼的三重境
界”；有发人深省、特别回应当下现实
议题的，具体可详见“教育的四个阶
梯”“为了进取，为了创新而学习”“兴
趣也可以成为归宿”；还有对个人当下
很有启发的，如“先想九个问题”“用餐
的文明”“不要做伪人才”等篇目。

你会感到，尽管《论语》已经成书
两千多年，如今读下来，是如此的切
合现实，如此的观照到了我们人生需
要面对的方方面面。而每个面向都
有大巧若拙的解决方案，如果把《论
语》作为方法，知行合一，定会少却许
多的浮躁、焦虑，可在“中庸”的精神
中焕发不一样的生命境界。

为了多角度了解这本书，我还听
了三年前樊登和王蒙先生关于《写给
年轻人的中国智慧》的对话。从对话
里，我再次确认了本文开篇所述朋友
们为什么都喜欢《论语》的原因。在王
蒙先生看来，《论语》离生活近、接地
气，离我们的亲朋好友、同乡同事都
近。也如樊登所说，民族复兴中国梦
的当下，大家亲近《论语》，就是对文化
的认同感，就是民族自信心的根源。

顺便说说，《精进：极简论语》是
王蒙先生《写给年轻人的中国智慧》
一套四册之一。大家如有兴趣，还可
以看另外三册：《原则：极简孟子》《个
性：极简庄子》《得到：极简老子》，或
许还能找到另外的处事方法。

大巧若拙 观照人生
——读王蒙《精进：极简论语》有感

东灵

“丝绸之路”一词一般认
为是德国地理学家李希霍芬
（1833-1905）在 1877 年出版
的《中国——亲身旅行和研究
成果》第一卷最先提出的概
念，主要是指代中西经济文化
交通的通道。后来该概念逐
渐为中国学者接受，指从中国
古代长安经过西域到欧洲的
贸易和文化交通通道。

在历史上由于东亚大陆
的区位、环境差异相当大，同
样是通道，不同通道功能差异
自然也是巨大。一般来说，东
亚高纬度地区人口分布零星散落，城
镇空间距离大，通道路线往往较为单
一，而中低纬度地区人口相对较为密
集，城镇分布也较为密集，交通通道
往往呈现为一个网状状态。但在东
亚大陆低纬度地区往往山河纵列，又
限制了通道的布局的随意性，使交通
通道常依山川形便而成网形。以我
们说的西南丝绸之路（蜀布之路、南
方陆上丝绸之路）来看，主线往往是
指从成都出发经过雅安、西昌、保山、
腾冲经缅甸、印度到中亚、西亚的道
路，但实际上不同的时代这个通道的
主线位置在不断地换位之中，网络中
的每个道路不同时代的地位并不是
完全一样的。随着东亚文明舞台东
移，中国政治经济文化重心的东移南
迁，南方海上丝绸之路地位的上升，
中国西南地区的区位地缘格局随之
发生变化，西南地区东部地区南下通
道地位上升。所以，从成都出发，以
泸州、宜宾为盆地出口，南下黔、桂、
粤与海上丝绸之路相通的通道地位
越来越重要。不过，以前学术界对这
个通道或者称为走廊的研究相对薄
弱。所以，赵晓东所著这本《中国西
南陆海走廊：先秦汉晋南方丝绸之路
东线出海通道研究》（以下简称《中国
西南陆海走廊》）的价值就很重要。

《中国西南陆海走廊》一
书在我看来有四个很突出的
特点，有的也是有开创的亮
点。第一，提出了一些学术
话语或学术研究空间，如书
名的“西南陆海走廊”、三个
三角形区域概念（即滇黔桂、
川黔滇、滇桂越）、泸州道、沱
江通道等。第二，善于用一
些政治、经济、文化问题为入
口去深入研究走廊文化，如
分别从物质文化器物、族群
分布、行政设置、河流运输、
军事战争、盐铁生产与贸易
等来透视走廊文化。第三，
花费七年时间，在川、渝、滇、
黔、桂五省做了大量实地考
察。应该看到，以西南走廊
为主题对黔、桂、粤三省的田
野考察，前人做得并不多，故
考察报告很有价值。第四，
全书近 400 幅相关照片和十
多幅地图（示意图）支撑学术
研究，显现了此书拥有现代
学术的表达意识。

就西南陆海走廊本身来
看，这部《中国西南陆海走
廊》对诸多问题做了大量的
研究，有许多研究都是具有开
创性的，也有许多值得我们继

续研究的问题，如唐蒙开道史迹、平
夷县址位置、牂牁江指向、夜郎国名
实、进桑道和邕州通道变迁、宋代泸
州“西南要会”的地位、明代泸州的

“百担船”和“入蜀旧路”的水陆地位
等。

通道研究、线性文化遗产的研究
在近十年来方兴未艾，应该说研究的
空间仍然是相当大的，怎样更科学地
进行研究对于整个学术界来看仍是
一个具有挑战性的问题。第一，如怎
样加强田野考察中的“驴行”调查，将
以前的通道研究只重视通道上的部
分重要点，转变到将整个线贯通，做
到点与线的完整调查。所以，将来我
们都要在这个方面继续努力。第二，
怎样将交通科技史融入历史通道研
究中，如怎样厘清走廊、通道、路线、
路基、碥路的关系，怎样从考古学意
义上科学测量碥石、路基的年代。对
此，我们深感任重路远。第三，怎样
将通道路线复原研究与沿途历史文
化的发展研究更有机结合起来。以
往的一些通道研究往往是一个通道
沿途历史风物研究和简介，与通道兴
衰的内在关系的研究并不深入。这
也是我们需要共同努力的方面。

（该文为《中国西南陆海走廊》序
一，有删改）
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